
17ЛИСТОПАДА 2008 року
виповнюється роковина

від дня смерті Миколи Мико�
лайовича Следя, директора
Красноармійського індустрі�
ального інституту ДонНТУ,
кандидата технічних наук,
доцента, добропорядної, чуй�
ної людини.

Усе життя М.М.Следя було
тісно пов'язане з науково�пе�
дагогічною діяльністю в най�
старішому вузі Донбасу.
Після закінчення в 1971 році
Донецького політехнічного
інституту він працював у його
стінах на посадах аси�
стента, старшого ви�
кладача, доцента ка�
федри гірничозавод�
ського транспорту, а з
1997 року займав по�
саду заступника дека�
на з науково�педаго�
гічної роботи факультету
електромеханіки і автомати�
зації ДонНТУ.

М.М. Следь є автором
багатьох наукових і науково�
методичних праць з проблем
вугледобувної промисловості.
За значний внесок у розвиток
електромеханічної служби
вугільної галузі він нагоро�
джений відзнакою "Шахтар�
ська слава ІІІ ступеня".

Окремим рядком у біогра�
фії М.М.Следя стала робота у
місті  Красноармійську, де
майже три роки (з грудня 2004
р. до листопада 2007 р.) він
працював на посаді директора
Красноармійського індустрі�
ального інституту. Проте
ефективність людської діяль�
ності характеризується не
лише кількістю відпрацьова�
них років, а і зусиллями, які
були докладені для цього.

Викладачі, співробітники,
студенти пам'ятають, що саме
в ці три роки  життя інституту
відчуло новий імпульс: був
облаштований малий спор�
тивний зал, відчинили свої
двері медпункт і тренажерний
зал у будівлі гуртожитку, а сам
гуртожиток був визнаний
кращим в області,  відбулася
комп'ютеризація інститутсь�
ких підрозділів, привітно
зазеленіла територія інститут�
ського подвір'я.  

В колективі Миколу Мико�
лайовича цінували за справ�

жню інтелігентність,
щирість, доброзич�
ливість, відвертість,
батьківську турботу.

Початок життя і
його кінець � ось що
єднає всіх людей. А
що залишаємо ми по

собі � це так індивідуально!
Микола Миколайович Следь
прожив життя, в якому так
багато зроблено для інших.
Світла пам'ять про педагога,
вченого, Людину надовго збе�
режеться в серцях близьких,
колег, студентів.

Колектив викладачів, 
співробітників та студентів

Красноармійського 
індустріального інституту 

Щоб успішно навчатися, тре�
ба цінувати свій час. За до�
помогою цього тесту перевір
себе і зроби висновки.
1. Пік твоєї читацької актив�

ності припадає на:
а) сесію (1);
б) канікули (2);
в) дозуєш книжку на "вечірні"

порції (3).
2. Коли випадково зустрічаєш

знайомих на вулиці, то ви роз�
ходитесь після:
а) привітання і усмішки (4);
б) п'яти�семи хвилин спілкування

про погоду, здоров'я, несисте�
матичний рух транспорту (3);
в) п'ятнадцяти�двадцяти хвилин

спілкування про особисте житття
спільних знайомих, венеричні за�
хворювання та зміни в уряді (2);
г) говорите про все�все, кожних

двадцять хвилин повторюючи: " Ну

гаразд, я мушу йти. О! А ти чула,
що... " і т.д. (1).
3. На ранковий збір на на�

вчання (роботу) тобі до�
статньо:
а) менше, ніж 30 хв. (3);
б) близько ЗО хв. (2);
в) більше, ніж ЗО хв. (1).
4. Чи ведеш для себе нотат�

ник, де записуєш час зустрі�
чей, ставиш собі завдання, які
необхідно виконати?
а) веду і дотримуюсь графіка

(4);
б) веду, але не завжди дотри�

муюсь графіка (3);
в) не веду, але планую завести

такий �нотатник (2);
г) не веду і особливо не сумую

через це (1).
5. Скільки часу щодня у тебе

йде на перегляд телевізійних
програм?
а) менше години (3); 
6) майже година (2); 
в) більше години (1).
6. Зазвичай, по ТБ ти дивиш�

ся:
а) новини (4);
б) новини, авторські передачі,

художні фільми (3);
в) художні фільми, розважальні

шоу (2);
г) все, що показують (1).

7. Наприкінці робочого тижня
про що тобі найбільше мрі�
ється?
а) про те, як би куди�небудь піти

чи поїхати на вихідні (2);
б) про те, як би відіспатися на

тиждень вперед (1);
в) про те, щоб з понеділка не бу�

ло "хвостів" (3).

10 і менше. Людину, яка уміє
так майстерно марнувати час,
важко знайти. Здається, ти ніколи
нікуди не поспішаєш, тобі до
всього байдуже, а життя навколо
тебе � це суєта суєт. Дивись, про�
спиш усе, що тільки можна...
Від 11 до 14. Ти не цінуєш ні

свого часу, ні часу інших людей.
Спочатку відкладаєш усе на оте
твоє улюблене "потім", а тоді
стрімголов намагаєшся усе всти�
гнути.
Від 15 до 19. Що не встиглося

сьогодні, те зроблю завтра � такий
підхід у тебе до вирішення справ.
Ти намагаєшся встигнути зробити
якомога більше, проте не надто
надриваєшся.
20 і більше. Можеш вважати

себе унікумом, бо рідко хто на�
важиться створити собі власноруч
такі екстремальні умови.

("Аудиторія")
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Память о ней
будет жить

в наших сердцах

Наверное, в ДонНТУ нет чело�
века, который бы не знал Раису
Николаевну Острожную, секрета�
ря ректора, или хотя бы не слы�
шал о ней. Раиса Николаевна
была профессионалом высочай�
шего класса � еще до работы в
вузе прошла отличную школу,
трудясь на той же должности в
Донецком обкоме партии.

Всегда подтянутая, элегантная,
аккуратная, деловая, Раиса Нико�
лаевна достойно представляла
университет, а ее сутки, каза�
лось, включали гораздо больше
времени, чем у остальных. И при
всей своей занятости, Раиса
Николаевна отличалась отзывчи�
востью, добротой и чуткостью �
она  была в курсе дел множества
сотрудников, помнила дни рожде�
ния многих, а к тем, кто попадал
в беду, всегда спешила прийти на
помощь, невзирая на чины и
ранги. Она была не только отлич�
ной  Хозяйкой приемной ректора,
но и своего собственного дома,
успевала работать на даче, была
замечательной женой, матерью и
бабушкой, отличалась гостепри�
имностью и хлебосольством. Ее
уважали все, кто знал, работал и
общался с ней.

Тяжелая болезнь не пощадила
эту еще молодую энергичную
женщину, которая мужественно
боролась с ней, не теряя само�
обладания и силы воли до конца
своих дней.

Наверное, незаменимых людей
не бывает, но некоторых заме�
нить бывает очень трудно. Без�
временный уход из жизни Раисы
Николаевны Острожной � нево�
сполнимая потеря не только для
ее родных, но и для всего коллек�
тива ДонНТУ, который она счита�
ла своей второй семьей. 

Память о Раисе Николаевне
будет всегда жить в наших серд�
цах.

Коллектив ДонНТУ

Чи цінуєш ти свій час?
ТЕСТ
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Шановні студенти!
Щиро вітаю вас зі свя�

том! Хай студентська лава
стане для вас вдалим
стартом у майбутнє само�
стійне життя. Ми, педаго�
ги вищої школи, живемо і
працюємо для вас, прис�
вячуючи свій труд і нат�
хнення новим і новим
поколінням студентів.
Ми віримо в вас, у ваше
майбутнє, і прагнемо да�
ти кожному студентові
найширші можливості

для розквіту його здібно�
стей і талантів. Ми впев�
нені, що люди різних
політичних і релігійних
поглядів мають жити у
злагоді й порозумінні.
Саме студентство повин�
но демонструвати свої
прогресивні громадянсь�
кі світоглядні позиції,
підтримувати й розвивати
дружні міжнародні відно�
сини, своє бажання та
уміння здобути глибокі
фахові знання, стати в

майбутньому високоосві�
ченими і духовно багати�
ми особистостями.

Дорогі друзі! Бажаю вам
святкового настрою, без�
межної віри в себе, в свою
країну і свій народ, висо�
ких злетів і нових здобут�
ків.

Нехай молода енергія,
наснага та оптимізм будуть
вашими постійними су�
путниками у свята і будні!

О. МІНАЄВ, 
ректор ДонНТУ

Поскольку Международный
день студентов самым непо�
средственным образом касает�
ся факультета по обучению
иностранных студентов, то в
преддверии праздника редак�
ция пообщалась с деканом
факультета В.В. Пашинским с
целью выведать самые инте�
ресные сведения о его питом�
цах и подразделении.

� Владимир Викторович,
сколько иностранных сту�
дентов обучается на вашем
факультете?

� Сейчас в ДонНТУ насчиты�
ваются 239 студентов, аспи�
рантов и стажеров из  дальнего
зарубежья и 22 студента из
стран СНГ (Узбекистан, Казах�
стан, Таджикистан, Грузия,
РФ), обучающихся по межпра�
вительственным соглашениям.

�Из каких стран большин�
ство?

� Из Иордании, Сирии, Туни�
са, Нигерии, Ирака.

� Какие специальности
пользуются наибольшей
популярностью у иностран�
цев?

� "Телекоммуникационные
системы и сети", "Компьютер�
ные системы и сети", "Информа�
ционно�управляющие системы
и технологии", "Технология ма�
шиностроения", электротехни�
ческие специальности.

� Представители каких
государств отличаются
наибольшим прилежанием
и дисциплинированно�
стью?

� Трудно выделить какую�ли�
бо страну, тем более что это
может обидеть хороших сту�
дентов из других стран. Они
очень ревностно относятся к
таким сравнениям и сопоста�
влениям, поэтому я просто
назову фамилии нескольких
лучших студентов из разных
стран: Желасси Марием  (ТКС�
07м), Желасси Ильхем (КСД�
07м) � Тунис, Цзя Хао (ЕМС�07м
� Китай, Магсар Базаррагча (�
ЗКК�05а) � Монголия, Фаридун
Облокулов (ТКС� 05б) � Таджи�
кистан.

� Какая успеваемость у
иностранных студентов?

� Успеваемость в среднем
ниже, чем у украинских студен�
тов платной формы обучения
по соответствующим специаль�
ностям, выше, соответственно,
и отсев. Это связано со слабой
школьной подготовкой, языко�
выми трудностями, низкой  дис�

циплиной и плохой посещаемо�
стью занятий. Однако и среди
иностранцев есть серьезные и
старательные студенты, так что
обобщающие  оценки здесь не
совсем уместны.

� Отчисляете ли ино�
странных студентов? За
что?

� По указанным выше причи�
нам приходится отчислять
довольно  много. Можно ска�
зать, что только 55�60% студен�
тов, поступивших на первый
курс, заканчивают обучение на
уровне магистра. Основные
причины отчисления связаны с
низкой успеваемостью или нео�
платой обучения. Часть студен�
тов переходит в другие вузы.
Случаи отчисления за грубое
нарушение дисциплины и пра�
вил проживания и регистрации
единичны.

Ще одне
міжнародне

визнання ДонНТУ
Номінаційний Комітет Єв�

ропейської Бізнес Асамблеї 
(м. Оксфорд, Велика Британія)
спільно зі Вченою радою Міжна�
родного університету м. Відня
(Австрія) високо оцінив  діяль�
ність ректора Донецького націо�
нального технічного університе�
ту О.А.Мінаєва у напрямку зміц�
нення міжнародних відносин у
сфері науки, освіти й бізнесу та
представив його до звання
"Почесний професор Міжнарод�
ного університету м. Відня".
Вчена рада університету прийня�
ла це рішення на підставі подан�
ня Номінаційного Комітету
Європейської Бізнес Асамблеї, а
також з ініціативи або за під�
тримки органів державної влади,
окремих установ і підприємств,
громадських організацій, видат�
них учених І фахівців. Таке пред�
ставлення символізує вищий сту�
пінь міжнародного визнання
високих досягнень у професійній
діяльності.

Номінаційний Комітет також
високо оцінив діяльність всього
колективу ДонНТУ, направлену
на розвиток інноваційних проце�
сів, поглиблення інтеграції в
області науки, освіти та культури
й представив наш навчальний
заклад до міжнародної нагороди
"Еurореаn Qiаlitу" ("Європейська
якість"). 

Крім того Асамблея ділових
кіл, яка ставить за мету піднімати
імідж вітчизняних підприємств,
організацій та закладів, високо
оцінила роботу ректора О.А.Мі�
наєва і колектива ДонНТУ та
висунула його кандидатуру для
нагороди "Звезда почета". Вона
присуджується за видатні заслуги
перед суспільством у професій�
ній та громадській діяльності.

Вiтаю з Мiжнародним днем студента

Окончание на 4�й стр.

Декан В.В. Пашинский с иностранными студентами

К иностранным студентам 
в ДонНТУ относятся лояльно

Объявление 
Уважаемые читатели!
Всем, кто желает получать

электронную версию газеты
"Донецкий политехник", со�
общаем адрес рассылки: 
donpo l .donn tu .edu .ua/
sendmail/forma.html
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В г. Плоцке состоялся международный
конкурс студенческих научных работ.
Студенты из 11 стран мира: России,
Польши, Украины, Болгарии, Слова�
кии, Армении, Франции, Германии,
Латвии, Казахстаа, Италии представили
на строгий суд международного жюри
свои научные работы. Украину на кон�
курсе представляла команда нашего уни�
верситета во главе с профессором кафе�
дры высшей математики Е.И. Казако�
вой. 

Конкурс студенческих работ начался
необычно: с тестов по математике.
Никто не ожидал такого поворота собы�
тий. Объяснение было дано тут же: каж�
дая работа, присланная на конкурс, в той
или иной мере применяет высшую мате�
матику. Именно поэтому было принято
решение о проведении математического
тестирования. Кроме того решили не
присуждать призовые первые три места,
а выбрать лучшую работу. По условиям
конкурса, при равенстве набранных
очков учитывались результаты тестиро�
вания по математике. 

На втором этапе экспертный совет
рекомендовал 34 работы, на третьем � 13
и на заключительном осталось всего две
работы, авторы которых были не извест�
ны до конца конкурса. А тестирование
100 баллов из 100, которые набрали
именно эти студенты, подвело оконча�
тельный итог � победителями стали студен(
ты ДонНТУ Лилия Мартынюк  и Дмитрий
Бакланов! Научный руководитель про�
фессор Е. И. Казакова надеялась на
хорошие результаты, но итоги превзо�
шли все самые смелые ожидания. 

Победители были награждены тури�
стической поездкой в г. Краков, которой
они не воспользовались в связи с окон�
чанием визы. Но канцлер Томаш Кру�
шевский, учитывая заслуги ребят, распо�
рядился провести для них 3�часовую
экскурсию в королевском дворце Вар�
шавы. 

В это же время в г.Плоцке проводилась
V Международная научная конференция
"Образование, наука и экономика в
вузах. Интеграция в международное
образовательное пространство". Про�
фессор Е.И. Казакова выступила на сек�
ции "Учебный процесс в вузе" с докладом
"Болонский процесс и Лиссабонский
проект � "за" и "против", который вызвал
бурные дискуссии и дебаты. Кроме того
на секциях "Приложение математики в
промышленности" и "Интеграция в меж�
дународное образовательное простран�
ство" Елена Ивановна выступила с
докладами, которые также вызвали
интерес у присутствующих.

Победа на конкурсе дает возможность
нашим студентам, минуя первый и вто�
рой уровни, сразу участвовать в заклю�
чительном этапе в 2009 г.

Магистрант специальности КЭМ
факультета ВТИ Александр Бубличенко
этим летом прошел 12�недельную прак�
тику в самом сердце разработок корпора�
ции Microsoft � в г. Рэдмнод, США.

Александр начал самостоятельно изу�
чать современные технологии разработ�
ки программного обеспечения (ПО),
продвигаемые корпорацией Microsoft,
еще после окончания первого курса.
Свои знания он стремился активно при�
менять на практике. Большинство лабо�
раторных и курсовых работ выполнял на
языке программирования C#. А в 2005 г.

по личной инициативе разработал для
кафедры компьютерных систем монито�
ринга  intranet�сайт для  управления
тестовыми заданиями и прохождениями
их студентами. 

Со временем Александру захотелось
попробовать свои силы в серьезной ком�
пании, профессионально занимающейся
разработкой ПО. Компания Microsoft, по
его мнению, для этого оказалась наибо�
лее предпочтительным вариантом. После
заполнения анкеты�резюме на сайте
"Microsoft College Careers" с Александром
связались американские сотрудники
компании и провели одночасовое теле�
фонное собеседование, после которого
пригласили на личное собеседование в
Москву. Успешно пройдя два личных
собеседования с разработчиками из Рэд�
монда, Александр получил приглашение
пройти практику в продукт�группе Mic�
rosoft Exchange Server в качестве разра�
ботчика программного обеспечения.

На практику он прибыл в июле. Кор�
порация оказала очень теплый прием
всем практикантам, позаботившись не
только об организационных, транспорт�
ных, жилищных и бытовых вопросах, но
и о досуге и развлечениях. Она также
регулярно организовывала различные
мероприятия, экскурсии по достоприме�
чательностям штата и просто вечеринки.

Тем не менее это не помешало подру�
жившимся практикантам дополнитель�
но собираться и проводить досуг вместе в
свободное от работы время. Всего же
этим летом корпорация приняла более
тысячи практикантов, из которых только
50 �  не из Северной Америки. 

Во время своей работы практиканты
выполняли реальные проекты. Так,
Александр сначала писал спецификацию
на разработку проекта, а затем занимался
непосредственно дизайном, кодирова�
нием и тестированием. Главное, что
поразило его, � необычайно демократич�
ная и дружественная атмосфера в рабо�
чем коллективе, основанная на глубоком
уважении, полном доверии, поддержке и
закрепленная регулярными плодотвор�
ными встречами по обсуждению проек�
тов команды. Одной из наиболее труд�
ных задач, которую решал молодой про�
фессионал, была разработка програм�
много кода, отвечающего очень высоким
стандартам качества. Завершающей
частью работы явился отчет и презента�
ция выполненного проекта на встрече с
менеджерами и заместителем вице�пре�
зидента продукт�группы.

Результат работы Александра во время
практики будет частью новой версии
Microsoft Exchange Server 14, которая
выйдет в 2010 г.

Показали отличную
подготовку

С каждым годом в учебный процесс
все больше внедряется  современное
программное обеспечение, призванное
поднять уровень сложности поставлен�
ных задач, повысить степень автоматиза�
ции и сократить время на их решение. В
связи с этим среди технических учебных
заведений растет известность студенче�
ского конкурса, проводимого научно�тех�
ническим центром "АПМ". Сегодня рос�
сийская система автоматизированного
проектирования АРМ WinМасhine исполь�
зуется для проведения целого ряда учеб�
ных курсов, выполнения курсовых и
дипломных проектов, а также для прове�
дения научных  исследований. 

В этом году состоялся VIII ежегодный
конкурс студенческих работ "Система
автоматизированного проектирования
АРМ WinМасhine в образовании � 2008", в
котором приняли участие студенты ФЭМА
и МехФ нашего вуза, представившие рабо�
ты, выполненные под руководством препо�
давателей кафедры "Основы проектирова�
ния машин" В. Г. Нечепаева и В. А. Голдоби�
на. Все они отличались хорошим уровнем
исполнения и творческим подходом. Сту�
денты продемонстрировали отличную тео�
ретическую подготовку, знание современ�
ных компьютерных технологий и умение
воплотить теоретические знания в реали�
зацию конкретных проектов. 

По итогам конкурса второй премии  удо�
стоены работы студентов ФЭМА А. Бляш�
ко, Д. Макаренко и И. Поляковой.

Третьей � А. Артемьевой, О. Андюка,
А. Яснопольского (ФЭМА). Поощритель�
ными премиями награждены А. Алчин, А.
Кондратенко, М. Лютый, С. Кучерен�
ко, Р. Бугаев и А. Кузьмин (МехФ).

УСПЕХИ ПОЛИТЕХНИКОВ В МЕЖДУНАРОДНЫХ КОНКУРСАХ

Итоги превзошли
все ожидания

Практика в Microsoft 
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Магистранты ФМФ А. Са�
фьянц  и А. Пробачай приняли
участие в международной сту�
денческой конференции "Но�
вые технологии, материалы,
программы энергосбережения
в XXI веке", организованной
техническим университетом 
г. Острава совместно с Рейн�
ско�Вестфальским техническим
университетом Аахена (Чехия).
Мы попросили А.САФЬЯНЦА
поделиться своими впечатле�
ниями о поездке и конферен�
ции. Вот что он рассказал.

� Подготовка к поездке началась
с изучения страны, в которой нам
выпала честь обсудить проблемы, с
которыми сталкивается мировое
сообщество, внедряя или создавая
новые технологии, и поделиться
своим опытом. 

Конференция  с участием студен�
тов и профессоров ведущих универ�
ситетов Европы проходила в новом
здании Остравского техничсекого
университета, оборудованного по
последнему слову техники: совре�
менные залы с цифровой аппарату�
рой, огромные экраны. В первый
день после приветствия  ректора
Остравского технического универ�
ситета и декана Рейнско�Вестфаль�
ского университета Аахена, давших
представление о двух мощнейших

вузах Чехии, представители кото�
рых участвовали в конференции,
начались выступления профессо�
ров и студентов этих вузов. Инте�
ресно, что после каждых трех
выступлений программой конфе�
ренции предусматривался перерыв,
в течение которого желающие
могли подробней обсудить высту�
пления и задать вопросы докладчи�
кам. Кроме того в холле были
поставлены стенды, на которые все
участники конференции вывесили
заранее приготовленные красочные
плакаты с кратким описанием
доклада и мощной графической
иллюстрацией. 

В конце каждого дня работы кон�
ференции было предусмотрено
время, когда  докладчики должны
были находиться возле своих стен�
дов и всем желающим подробно
рассказывать о своих достижениях.

Вечером первого дня состоялся
торжественный ужин с участием
ректора Остравского технического
университета и всех участников
конференции, во время которого
руководители вузов обменялись
памятными сувенирами и поблаго�
дарили всех присутствующих за
работу.

На второй день конференция про�
должила работу, и  мы сделали

мультимедийную презентацию
своих докладов на английском
языке. По нашему мнению, они
были представлены не хуже, чем у
иностранных коллег. 

Торжественное закрытие  конфе�
ренции состоялось в старинном
кафе в пригороде Остравы, где сту�
дентам и преподавателям была пре�
доставлена возможность пообщать�
ся друг с другом и отдохнуть после
напряженного дня.

За две недели нашего пребыва�
ния в Чехии мы не только обменя�
лись научными наработками, зна�
ниями, опытом со специалистами
ведущих европейских университе�
тов, но и посетили такое стратеги�
ческое предприятие, как Тржинец�
кий металлургический завод, позна�
комились с историей шахтного дела
Чехии в шахте�музее  Anzel и др.,
что способствовало более тесному
общению с представителями науч�
ной элиты Европы, которое, наде�
емся, принесет свои плоды в ско�
ром будущем. Полученный матери�
ал и выявленные недоработки в
своей тематике и тематике  коллег
показали необходимость рассма�
тривать поставленные вопросы в
"многомерном пространстве" и учи�
тывать особенности всего мирово�
го сообщества в программах энер�
госбережения.

Семинары Института междуна�
родного сотрудничества ДонНТУ,
посвященные обобщению опыта
зарубежных командировок, прив�
лекают все больший интерес.  На
последнем, состоявшемся 30
октября, присутствовали не толь�
ко ответственные на факультетах
за работу по международному
сотрудничеству, но и деканы,
заведующие некоторых кафедр.
Поэтому прошел он при довольно
высокой активности аудитории.

Как мы уже сообщали, в этом
году в ДонНТУ ведется работа по
двум  Европейским грантам
ТЕМПУС (Trans�European Mobility
Programme for University Stu�
dents). Их связывает одна общая
тема: установление механизмов
координации университета с про�
мышленными предприятиями
региона. В рамках выполнения
гранта ученые нашего универси�
тета побывали в Польше и
Англии,  ДонНТУ посетили пред�
ставители вузов зарубежных
стран, задействованных в данных
программах. В ходе этих визитов
идет обмен полезным опытом,
расширяются и укрепляются
международные контакты, растет
имидж университета, появляются
новые учебные курсы и направле�
ния, а по большому счету все это
позволяет почувствовать евро�
пейские векторы  и "сверить по
ним часы".  

На семинаре  директор Техно�
парка ДонНТУ, заместитель ди�
ректора ИМС А.Я.Аноприенко го�
ворил о роли технопарков и ана�
логичных структур в Европе в де�
ле повышения региональной роли

университетов. История развития
технопарков, современные евро�
пейские  модели их на примере 
г. Лодзи и г. Портсмута, возмож�
ности изучения и адаптации  зару�
бежного опыта при создании оте�
чественных технопарков, а также
опыт семилетнего развития тех�
нопарка ДонНТУ � все эти вопро�
сы вызвали большой интерес у
присутствующих. А.Я. Аноприен�
ко подчеркнул, что технопарки
являют собой новые формы и
структуры интеграции высшего
образования, науки, промышлен�
ности, предпринимательства, ис�
точников финансирования, регио�
нальных и местных органов упра�
вления, что позволяет эффектив�
но реализовывать новейшие  тех�
нологии. 

Заместитель директора ИМС
Д.С.Зухба  рассказал о конкрет�
ной работе нашего университета
по гранту Еврокомиссии ТЕМПУС �
JEP�27075. В рамках проекта
"Партнерство университетов и
бизнеса" создан Консорциум из
пяти университетов � Университет
им. Пьера Мендеса г. Гренобль
(Франция), Савония университет
(Финляндия), Университет им.
Отто фон Герике г. Магдебург (Гер�
мания), Харьковский политехниче�
ский университет и Донецкий
национальный технический уни�
верситет (Украина). В ходе выпол�

нения гранта наши ученые разра�
ботали три  пилотных проекта:
проектные студии; центр бизнес�
развития;  ассоциация профессио�
налов, которые по окончании гран�
та должны заработать. Согласно
условиям гранта, информацию о
проектах необходимо распростра�
нять. По итогам выполнения преды�
дущего гранта был издан учебник.
Сейчас планируется выпустить три
комплексных учебника по обобще�
нию накопленного нашими учены�
ми зарубежного опыта в области
создания устойчивой координа�
ционной структуры "университет�
предприятие".

В октябре делегация ДонНТУ
посетила Польшу. Заместитель
директора ИМС Л.В.Руденко  рас�
сказала о работе наших специа�
листов в университете г.Лоздь по
проекту ТЕМПУС, о возможно�
стях ведения бизнеса в Лодзин�
ской свободной экономической
зоне. В Польшу инвестиции при�
ходят как раз через СЭЗ, на тер�
ритории которых компании осво�
бождены от 50 % налогов. Опыт
Польши красноречиво говорит в
пользу СЭЗ. В Донецком промы�
шленном регионе имеются свои
особенности, но возрождение
СЭЗ сможет в недалеком буду�
щем выполнить одну из важней�
ших задач � привлечение ино�
странных инвестиций, передовых

зарубежных технологий и упра�
вленческого опыта. 

В заключение работы семина�
ра начальник отдела международ�
ных связей С.Г. Джура  обратил
внимание на то, что университет�
ский семинар совпал с  проведе�
нием ежегодного международно�
го инвестиционного саммита
Донецкой области, в работе кото�
рого в этом году приняли участие
президенты Украины и Польши и
более 500 представителей отече�
ственных и иностранных компа�
ний. Предлагая инвестиционные
проекты на общую сумму свыше
двух миллиардов долларов, на
Донетчине пытаются таким обра�
зом найти капиталы для развития
новых отраслей. Поэтому разра�
ботанные в ДонНТУ концепции и
механизмы инновационной поли�
тики университета в ближайшее
время будут востребованы, нес�
мотря на мировой экономический
кризис. 

Одной из задач семинара ИМС,
кроме обобщения опыта, являет�
ся, как заметил С.Г.Джура, акти�
визация международной деятель�
ности кафедр и факультетов и
некоторое изменение подходов к
этой работе. В условиях кризиса
необходимо искать альтернатив�
ные источники финансирорвания,
и одним из них являются гранты.
Имеющийся в ДонНТУ опыт пока�
зывает, что это вполне реально.
И здесь главное � начать. Как пра�
вило, один выигранный грант
порождает другие, и в конце кон�
цов их может быть лавина. 

Конференция в Чехии

О работе в рамках 
грантов ТЕМПУС

шла речь на очередном семинаре ИМС

А. Сафьянц (справа) и А. Пробачай у своих стендов

БОЛОНСКИЙ ВЕКТОР
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ФЭМА
Вышла в
свет "Энци�

клопедия горной
механики" (издатель�

ство "Донбасс") в двух то�
мах. В ней размещены биогра�
фические данные и сведения о
разработках выдающихся уче�
ных XVIII� ХXI веков, внесших
значительный вклад в развитие
горной науки, техники и техно�
логии, отражена деятельность
крупнейших горных вузов СНГ.
ДонНТУ представлен кафедра�
ми ФЭМА: "Горная электротех�
ника и автоматика им. Р.М. Лей�
бова"; "Горные машины"; "Энер�
гомеханические системы", а
также кафедрой сопротивления
материалов механического
факультета. В энциклопедию
включены также сведения о
научных достижениях учёных
ФЭМА.

ФМиИ
Жюри Международного науч�

ного симпозиума "Физическое
воспитание и спортивное со�
вершенствование студентов",
который состоялся в Одессе,
наградило дипломом I степени
учебное пособие с грифом
МОН Украины "Медико�физио�
логические и педагогические
основы физического воспита�
ния студентов", подготовлен�
ное профессором кафедры
физического воспитания и
спорта В.П. Гребняком совме�
стно с профессором Н.П. Греб�
няком (ДонНМУ) и профессо�
ром А.Г.Рыбковским (ДонНУ).
Номинация�Лучшее учебное по�
собие; область знаний � обра�
зование (валеология, здоровый
образ жизни, физическая куль�
тура, физическое воспитание,
спорт).

ФМФ
На ученом совете ФМФ  Л.

Клюткиной, Е.Побережной и
В.Шалавину были вручены
дипломы о присуждении перво�
го места  на Всероссийский
конкурсе дипломных проектов (�
работ) и магистерских диссер�
таций в области материалове�
дения и металлургии. Почетны�
ми грамотами оргкомитета
отмечены работы Г.Базаровой,
А.Кравченко и И.Ткаченко.

ЭтФ
На электротехническом

факультете 4 ноября впервые
был проведен семинар аспиран�
тов. На нем были заслушаны
доклады аспирантов второго
года обучения очной аспиранту�
ры, второго и третьего годов
обучения заочной аспирантуры.
Аспиранты первого года обуче�
ния представили отчеты о про�
деланной за год работе. Прове�
дение таких семинаров плани�
руется и в будущем.

11НОЯБРЯ отметила свой юби�
лей кандидат химических

наук, доцент кафедры прикладной
экологии и охраны окружающей
среды, председатель профбюро
факультета экологии и химической
технологии, председатель культурно�
массовой комиссии ДонНТУ, лектор
с большим опытом работы Людмила
Викторовна Чайка. 

С 2002 года ее трудовая дея�
тельность связана с ДонНТУ. Нес�
мотря на относительно небольшой
срок работы в нашем университе�
те, ее знают многие сотрудники
университета � от лаборантов до
профессоров.

Многогранен жизненный путь
Людмилы Викторовны, но всегда
он  был связан с химией, а также
с обучением и воспитанием моло�
дежи. 

После окончания Харьковского
механического техникума Людмила
Викторовна училась в Днепропе�
тровском химико�технологическим
институте. И, по словам ее сокурсни�

ков, была не только прилежной сту�
денткой, но и очень активным, зажи�
гательным человеком. Ее активная
общественная жизнь не помешала
ей не только закончить аспирантуру
при кафедре физической химии Дне�
пропетровского химико�технологиче�
ского института, но и успешно
защитить диссертацию.

С 1979 года Людмила Викторовна
начала работать в Макеевском ин�
женерно�строительном институте на
кафедре химии. Ее дальнейший жиз�
ненный путь отмечен достаточно
высокими должностями, которые
они занимала в разных учреждениях
и организациях � проректор по учеб�
но�методической работе Донецкого
открытого университета, зам. дирек�
тора Донецкого педа�гогического
колледжа, зам. начальника главного
управления образования и науки
Донецкой области, доцент кафедры
ПЭ и ООС.

Людмила Викторовна не только
читает лекции, проводит лаборатор�
ные, семинарские занятия, но и
руководит квалификационными ра�
ботами бакалавров, специалистов,
магистров. Научные работы ее сту�
дентов отмечались наградами на
конкурсах, научные доклады на кон�
ференциях � дипломами победите�
лей.

Людмила Викторовна постоянно
занимается научной работой. На
сегодняшний день она является

автором более 100 научных публи�
каций.

Всю жизнь она ведет активную
общественную работу. Сейчас зани�
мается ею не только в нашем уни�
верситете, но и в Лиге деловых и
профессиональных женщин. Иногда
кажется, что у нее не 24 часа в сут�
ках, а значительно больше. 

Людмила Викторовна � человек
активной жизненной позиции.  Любую
работу � преподавательскую или
общественную � всегда выполняет с
полной отдачей, с открытой душой. 

Природа щедро одарила ее  пре�
красным голосом и музыкальным
слухом, что позволяет ей быть запе�
валой на всех вечерах, праздниках,
и замечательным литературным
даром � она  пишет сценарии не толь�
ко в прозе, но и в стихах. Людмила
Викторовна � человек неравнодуш�
ный к чужому горю. Она всегда при�
дет на помощь, не ожидая при этом
благодарности.

Поздравляем Вас с юбилеем и
желаем на долгие годы сохранять
юношеский запал, неравнодушие к
жизни. Будьте всегда такой же кра�
сивой, активной и, самое главное,
здоровой и счастливой. Пусть Вас
всегда окружают родные, друзья,
студенты и сотрудники, а невзгоды и
беды всегда обходят стороной.
Желаем еще много  лет работать в
нашем коллективе.
Сотрудники кафедры ПЭ и ООС

18НОЯБРЯ исполняется
70 лет профессору ка-

федры "Техническая теплофи-
зика" физико-металлургиче-
ского факультета Станиславу
Ивановичу Гинкулу.

Первый настоящий трудо-
вой опыт после окончания
Днепропетровского государ-
ственного университета Ста-
нислав Иванович получил,
работая испытателем ракет-
ных двигателей на машино-
строительном заводе в дале-
ком удмуртском городке Вот-
кинске еще на заре развития
космонавтики. Профессия ис-
пытателя потребовала от него
не только чувства ответствен-
ности за изделие и безопас-
ность рядом работающих кол-
лег, но и творческого подхода,
а иногда и находчивости при
возникновении нештатных
ситуаций.

Полученная трудовая зака-
лка и приобретенные навыки
исследователя позволили
Станиславу Ивановичу в пол-
ной мере реализовать себя
сначала в научно-исследова-
тельской работе в институте
горной механики и техниче-
ской кибернетики, а затем в
ДонНТУ в должности профес-
сора кафедры "Техническая

теплофизика" физико-метал-
лургического факультета.

Без преувеличения можно
сказать, что Станислав Ивано-
вич был одним из родоначаль-
ников широкого внедрения
вычислительной техники в
учебный процесс и при прове-
дении научных исследований.
Через его руки прошли все
типы вычислительной техники
- от самых несовершенных и
трудных в эксплуатации до
современных вычислитель-
ных машин нового поколения.
Станислав Иванович является
блестящим программистом, и
во всех дипломных проектах
его студентов обязательно
присутствуют оригинальные
программы для исследования
тепломассообменных про-
цессов при нагреве, плавле-
нии, кристаллизации изделий
из чугуна и стали. Многие из
разработанных математиче-
ских моделей на основе ЭВМ
были использованы на раз-
личных металлургических
предприятиях для разработки
оптимальных тепловых режи-
мов работы нагревательных и
плавильных печей.

Накопленный опыт науч-
ных исследований позволил
Станиславу Ивановичу опу-

бликовать более 150 научных,
методических работ и патен-
тов, а также издать 7 учебно-
методических пособий с гри-
фом Министерства образова-
ния и науки Украины. Он верен
девизу: "Быть всегда впере-
ди!" и по проводимому еже-
годно рейтингу всегда нахо-
дится среди лучших препода-
вателей нашего университета.

Семейную металлургиче-
скую традицию продолжила
одна из его дочерей и два
внука, которые обучаются в
магистратуре. 

Станислава Ивановича
отличают скромность, поря-
дочность, целеустремлен-
ность, огромное трудолюбие,
что снискало ему любовь и
уважение не только препода-
вателей кафедры и факульте-
та, но и всех студентов, кото-
рые у него обучаются.

Коллектив кафедры
"Техническая теплофизика" 

Быть всегда впереди!

Ах, какая женщина! ВЕСТИ 
С ФАКУЛЬТЕТОВ
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Невероятно, но факт: 18 ноября 
В.И. Стрельникову исполняется 70 лет.
Очень впечатляющая дата!

Вместо пролога
Говорить о Вадиме Ивановиче Стрельникове �

это все равно что пытаться объять необъятное в
этом мире: настолько многогранны его личность
и деятельность в университете. Мне повезло с
ним работать в то далекое время, называемое
"периодом развитого социализма", когда  он,
декан по обучению иностранных студентов, вме�
сте со всем профессорско�преподавательским
корпусом  ДПИ занимался делом государствен�
ной важности:  подготовкой инженерных кадров
для зарубежных стран. 

Говорят, что есть историческое подтвержде�
ние того, что последними словами  Наполеона
на острове Святой Елены были "Франция",
"Армия", "Жозефина" (именно в такой последо�
вательности). Если  рассматривать "армию" как
дело, которому служишь, то для В.И. Стрельни�
кова  его армия�легион иностранных студентов
всегда была на первом месте.  Имея, как и все
мы, 24 часа в сутки, он успевал все и везде.
Каким образом? Можно только предполагать,
что ему как специалисту в области разработки
месторождений полезных ископаемых удалось
гениально разработать  гигантский пласт под
названием "время" и потом эксплуатировать его
по своей уникальной деканской технологии. 
И учились, и путешествовали, 
и строили  несмотря 
на сложности  бытия...

В те далекие времена подготовка инженеров
для стран Африки, Азии, Латинской Америки,
стран социалистического содружества обяза�
тельно включала и важную культурную соста�
вляющую. Иностранные студенты могли не толь�
ко учиться, но и отдыхать на море; во время
каникул ездили по столицам союзных республик;
они могли увидеть Байкал, регион, закрытый
тогда для иностранцев, и много других интерес�
ных мест. Это была целая программа, в реализа�
ции которой участие декана В.И. Стрельникова
было  непосредственным. Он организовывал эти
поездки и сам колесил со студентами по горо�
дам и весям. А после возвращения из этих воя�
жей рассказам в особой стрельниковской мане�
ре  не было конца. Все они могут быть оформле�
ны в целую книгу, которую очень хочется однаж�
ды прочесть не отрываясь,  от корки до корки. 

Иностранные студенты переживали с нами
все трудности во времена тотального дефицита.
Они, как и все мы в то время, покупали сахар и
мыло по талонам, кастрюли и сковородки � по
предварительной записи. Вадиму Ивановичу
приходилось терпеливо   разъяснять им сложно�
сти нашего бытия.

Отдельным периодом жизни было строитель�
ство Интерклуба. Стройка шла не без сложно�
стей. Строительные материалы нужно было
"выбивать" по специальным письмам�заказам.
Вадим Иванович освоил и это дело. Он сумел
приобщить иностранных студентов к чисто
нашей традиции субботников, на которые выхо�
дили все землячества и строили, строили,
строили...  Интерклуб долгие годы был настоя�
щим интернациональным домом в Донецке.
Вадим дома!

Когда иностранные студенты приходили в
свой деканат (1.204), то уже с порога звучало
"Вадим дома?". Тогда обращение просто по
имени было для нас непривычным.  Но в нем
есть нечто большее, чем просто уважение. Ока�
завшись далеко от дома, иностранные студен�
ты смогли отразить в этой фразе действитель�
но по�домашнему теплые чувства. К Вадиму
можно было прийти с любым вопросом. Он  не
только зачислял студентов на учебу или отчи�

слял их порой (не без сожаления, пропуская
через свое сердце каждый конкретный случай).
Он  вникал в их проблемы очень личного харак�
тера: свадьбы, бурные ссоры и примирения с
русскими тещами, рождение детей в интерна�
циональных семьях, многочисленные жизнен�
ные ситуации из серии  "Хоть плачь, хоть смей�
ся".  

Вот один из курьезных случаев.  Однажды
пришел к нему студент и жалуется на "Комсо�
мольский прожектор" (был такой печатный
орган). Оказывается, на этого студента нарисо�
вали  карикатуру что называется "на злобу дня"
и повесили ее в  8�ом общежитии. Возмущенный
студент снял плакат и принес его декану для
разбирательства. Вадим Иванович посмотрел и
спрашивает студента, почему он решил, что эта
карикатура сделана на него, под рисунком же
ничего не написано. Недолго думая, студент
показал на портрет,  который висел в кабинете
В.И. Стрельникова,  и сказал: "Декан, вот под
этим портретом тоже ничего не написано, но
все знают, что это � Ленин".  Как Вадиму Ивано�
вичу при такой железной логике студента уда�
лось уладить назревавший конфликт междуна�
родного масштаба между комсомолом ДПИ и
одной из африканских стран, остается тайной,
ключ к которой  хранится  в его личных архивах. 
"Я вам пишу..." 

Мало кому известно о таком аспекте декан�
ской деятельности, как переписка с выпускни�
ками. В.И. Стрельников, пожалуй, единственный
декан, который отвечал на каждое письмо выпу�
скника, писал им поздравительные открытки к
национальным праздникам и дням рождения,
отправлял техническую литературу по специаль�
ности как лично выпускникам, так и в библиоте�
ки культурных центров и Посольств СССР в зару�
бежных странах. Когда количество писем  уве�
личилось неимоверно, а времени в сутках не
добавлялось, он использовал любую свободную
минуту, чтобы надиктовать свои ответы на маг�
нитофон. Потом эти записи расшифровывались,
оформлялись с помощью пишущей машинки в
письма в их традиционной форме (тогда элек�
тронной почты не было и в помине!) и отправля�
лись выпускникам. Письмо, пришедшее в дале�
кую страну, было целым событием для всей
семьи! С каким восторгом потом наши бывшие
студенты рассказывали о том, что письмо им
написал сам Декан!
Дипломат по натуре

События, происходившие в мире, напрямую
касались В.И. Стрельникова. Невозможно

было предугадать, каким  эхом они могут отоз�
ваться здесь, в Донецке, в ДПИ. 

27 декабря 1979 года в 18 часов 25 минут
по кабульскому времени началась операция
"Шторм", известная как взятие дворца
Амина. А потом ограниченный контингент
советских войск был введен в Афганистан.
Это событие было отмечено тем, что афган�
ские студенты в тот день в знак протеста не
пришли на занятия. Вадиму Ивановичу прихо�
дилось давать объяснения по этой ситуации
во всех инстанциях и на всех уровнях,  убеж�
дать студентов в необходимости продолжить
учебу. В итоге афганские студенты вернулись
в аудитории.  

Вадим Иванович � дипломат по натуре. И
Орден Дружбы Народов (тот, советский!) �  его
заслуженная награда за непростую многолет�
нюю работу на таком ответственном посту.  
Души лирической порывы

Среди будничной работы были еще и неза�
бываемые праздники, которые Вадим Ивано�
вич умел дарить своим сотрудникам. А какие
стихи он писал по поводу и без, мгновенно
реагируя на ситуацию! В 80�е годы в ДПИ шла
реорганизация штатного расписания, приводи�
лись в соответствие должности и оклады. И
вот однажды узнаю от Вадима Ивановича, что
уже работаю в должности инженера. Это с
гуманитарным�то образованием!  А вот и его
стих, что называется, "в тему":             

Учила язык, о Париже мечтала…
Донецк, ДПИ? Нет, таких я не знала!
Но вот в ДПИ инженер я теперь!
Зачем мне Париж, зачем мне Марсель?
Много лет спустя, когда я  впервые попала

и в Париж, и в Марсель, именно эти  строки
всплывали в памяти, а мое "Ну, надо мне все
это, надо!" было запоздалым ответом  Вадиму
Ивановичу на его в общем�то риторические
вопросы.
Мир тесен

Иностранные выпускники ДПИ работают на
всех континентах. И мир действительно тесен.
Несколько лет назад во Франции в небольшом
городке Виши встречаю среди иностранных
стажеров преподавателя из Палестины. С
очень теплыми чувствами он говорит о том,
что учился  в Союзе в незабываемом городе
Донецке. Когда выясняется, что он окончил
тот же вуз, где я сейчас работаю, то первым
его вопросом  был  "Как там Вадим?" и прось�
ба передать ему огромный привет.
Всегда на посту и вне времени

Идут годы, многое меняется. Сейчас Вадим
Иванович работает первым заместителем
директора Института международного сотруд�
ничества ДонНТУ, но он по�прежнему такой же
простой, доступный, обаятельный и до сих пор
остается Деканом по обучению иностранных
студентов для всех, кто его любит и помнит в
далеких и близких странах. 

С юбилеем Вас, дорогой Вадим Иванович!
Спасибо Вам за множество разных наук
(дипломатии, интернационализма, убеждения
личным примером, честного служения делу,
удивительного и неповторимого чувства еди�
ной слаженной команды, способной с Вами
выполнить любые задачи), которые мы,
сотрудники Вашего деканата, постигали бла�
годаря Вам. Спасибо Вам за лучший период
жизни, в котором продолжает жить наша
молодость...

Оставайтесь вне времени! Ведь оно просто
не властно над Вами! А значит, так много гори�
зонтов (и не только в горном деле!) открыто
перед Вами, где Ваш опыт бесценен.

Н. ВОСКОБОЙНИКОВА, 
зав. кафедрой французского языка

ИНОСТРАННЫХ
ДЕЛ МАСТЕР

(штрихи к портрету юбиляра)
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В нынешнем году исполняется
35 лет сотрудничеству ДонНТУ со
Штуттгартским университетом в
Германии. Этому событию был по�
священ международный научный
семинар "ПРОБЛЕМЫ ПАРАЛЛЕЛЬ�
НОГО МОДЕЛИРОВАНИЯ И ИН�
ФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ".

Его с приветственным словом от
имени ректората открыл проректор
по научной работе Е.А.Башков.
Затем он  предоставил слово зав.
кафедрой ЭВМ д.т.н. профессору
В.А.Святному, который волею судь�
бы явился основоположником столь
плодотворного сотрудничества.  А
началось оно с его стажировки по
линии Немецкого общества акаде�
мических обменов (DAAD) в Штутт�
гартском университете. Для ученого
было принципиально важно порабо�
тать на новейших вычислительных
машинах, которые приобрел тогда
немецкий университет.

Профессор В.А.Святный сделал
доклад о развитии сотрудниче�
ства, подготовленный совместно с
немецкими коллегами профессора�
ми Э.Д.Гиллесом и М.Цайтцом,
которые являются почетными док�
торами ДонНТУ. Проиллюстриро�
ванный множеством снимков,
отражающих те или иные события

и моменты совместной работы, он
был встречен аудиторией с боль�
шим интересом, особенно  студен�
тами немецких  групп ФВТИ, при�
сутствовавшими на семинаре.

За годы сотрудничества в его
сферу было вовлечено немало уче�
ных обоих вузов, в частности,
семи немецким профессорам за
большой вклад в развитие этого

сотрудничества было присвоено
звание Почетных докторов Дон
НТУ. Ведется совместная научно�
исследовательская работа, в
ДонНТУ формируются немецкие
группы студентов, лучшие из кото�
рых выезжают в немецкий вуз на
научные стажировки, ежегодно
проводится по нескольку совмест�
ных мероприятий, пополняется фа�

культетский парк вычислительных
машин и т. д. Одним из результатов
сотрудничества явилась, напри�
мер, защита в Германии выпускни�
ками ФВТИ ДонНТУ М.Красником
и И.Степановым диссертаций на
ученую степень доктора�инженера.
В.А.Святный подчеркнул, что все
это стало возможным благодаря
поддержке немецких коллег, кото�
рым он бесконечно благодарен. 

Далее с докладами по обозначен�
ной выше проблематике выступили
приехавшие из Германии  профессор
доктор�инженер Михаэль Реш (дирек�
тор Центра суперкомпьютерных
вычислений Штуттгартского универ�
ситета) и професор Леви (зав. кафе�
дрой распознавания изображений
Института параллельных и высоко�
производительных систем Штуттгарт�
ского университета), а также ученые
ДонНТУ и других вузов.

На следующий день работа
семинара была продолжена, и
состоялось торжественное заседа�
ние Ученого совета ФВТИ, посвя�
щенное   85�летию д.т.н. профессо�
ра Льва Петровича Фельдмана,
основателя старейшей кафедры
факультета (кафедры ЭВМ) и одно�
го из основоположников междуна�
родного сотруднчества ФВТИ.

Через годы, через расстояния...
К 35-летию сотрудничества со Штуттгартским университетом

В. А. Святный (слева) выступает в качестве
переводчика доклада  Михаэля Реша

� Участвуют ли Ваши питом�
цы в общественной жизни
вуза?

� В Донецке студенты организо�
ваны в землячества на городском
уровне и в общественной жизни
университета и города участвуют
в основном через мероприятия,
проводимые землячествами.
Исключение представляет спор�
тивная жизнь, когда иностранцы
входят в состав команд факульте�
тов (например по футболу). 

� Как складываются отно�
шения у иностранцев с укра�
инскими студентами и препо�
давателями? Не чувствуют ли
они себя одинокими в чужой
стране?

� Отношения со студентами,
как правило, нормальные. Иног�
да украинские студенты даже
приходят в деканат и ходатай�
ствуют о смягчении наказания
для провинившихся друзей�ино�
странцев. С преподавателями,
бывает,  возникают проблемы и
недоразумения, но с моей точки
зрения, чаще всего из�за него�
товности иностранных студентов
к высокому уровню требований,
предъявляемых  в ДонНТУ.  За
почти десятилетний период рабо�
ты в должности декана я могу
вспомнить буквально 2�3 случая,
когда имело место необъектив�
ное отношение преподавателя к
студенту. Можно сказать, что в
целом к иностранцам преподава�
тели относятся лояльнее и терпе�
ливее, чем к украинским студен�
там.

� Какое самое интересное
событие было на вашем
факультете?

� Хотелось бы уточнить, что в
ДонНТУ, в строгом смысле слова,
нет отдельного факультета ино�
странных студентов. Они учатся
вместе со своими украинскими кол�
легами в одних и тех же группах,  а
также в группах английского и фран�
цузского технического факультетов.
Поэтому  имеют возможность пол�
ноценно участвовать во всех студен�
ческих мероприятиях, проводимых в
университете. Наши студенты из
Китая и Монголии даже ездили в
Польшу и Чехию в составе студенче�
ских групп на практику.

Наш же деканат занимается в
основном организационной  и вос�
питательной работами, паспортным
учетом, учетом успеваемости сту�
дентов, курирует работу подготови�
тельного отделения, осуществляет
оформление, легализацию и выдачу
документов об образовании, под�
держивает связь  с посольствами и
соответствующим департаментом
МОН Украины. Поэтому для нас важ�
ными событиями являются вручения
дипломов выпускникам, организа�
ция встреч студентов с представите�
лями посольств, выпускниками про�
шлых лет, представителями различ�
ных украинских организаций.  

� Вспомните, пожалуйста,
какой�нибудь интересный эпи�
зод из жизни иностранных сту�
дентов в ДонНТУ.

� Постоянно возникает множество
забавных случаев, связанных с
недостаточным знанием языка
нашими студентами. Часто причи�

ной различных недоразумений явля�
ются их излишняя энергия и пред�
приимчивость. Однако об этих исто�
риях лучше говорить в первоапрель�
ском номере газеты.

� Существует ли у Вас со сту�
дентами обратная связь после
окончания ими вуза? Знаете ли,
как складываются их жизни? 

� Как правило, сразу после окон�
чания вуза наши выпускники погру�
жаются в профессиональную жизнь
и редко вспоминают о нем. Лишь
когда пройдет определенное время,
они могут оценить, что дало им
обучение в ДонНТУ. Поэтому к нам
чаще заходят или пишут письма
выпускники прошлых лет, которые
уже добились определенных успе�
хов в работе или бизнесе. Многие
выпускники поддерживают связь с
руководителями своих дипломных
работ. Иногда из таких контактов
вырастают новые формы сотрудни�
чества. Например, в начале ноября
в Тунисе проходила международная
конференция по проблемам инже�
нерного образования, организован�
ная учеными нашего университета и
нашими выпускниками, работающи�
ми в университетах Туниса. Один из
наших выпускников, ставший дирек�
тором преуспевающей фирмы в
Европе, выделил стипендии для
обучения в ДонНТУ студентов из
Зимбабве. Но на эту проблему
можно взглянуть и с более общей
точки зрения. Насколько я знаю,
практически во всех странах суще�
ствуют ассоциации выпускников
вузов стран СНГ, однако они функ�
ционируют при активной поддержке
культурных центров посольств РФ.

Правда, сейчас подобную работу
начинает проводить и МОН Украины,
но дело пока находится на уровне
составления баз данных и поиска
форм работы. 

� Остаются ли иностранные
студенты в Украине после окон�
чания вуза?

� Остается процентов 5�10, в
основном из тех стран, где ситуация
нестабильна. Самый распространен�
ный  мотив � создание семьи, реже �
собственный бизнес или работа на
украинских предприятиях

� Какие сложности и пробле�
мы у Вас как у декана?

� Основная проблема лежит вне
университета. Это неполное соот�
ветствие существующей украин�
ской законодательной и норматив�
ной базы реальным условиям, сло�
жившимся на мировом  рынке обра�
зовательных услуг, что затрудняет
развитие сотрудничества в этой
области, уменьшает нашу конкурен�
тоспособность и сокращает число
иностранных студентов, приезжаю�
щих на обучение в Украину.

� Ваши пожелания студентам
в канун праздника.

� Мои  пожелания носят профес�
сиональный оттенок. Как декану,
мне хотелось бы пожелать успехов в
учебе и хорошей дисциплины. Одна�
ко,  без формализма, я  желаю,
чтобы для всех  наших студентов
годы, проведенные в ДонНТУ и в
Украине, запомнились не только как
время учебы, но и как время при�
обретения новых друзей, время зна�
комства с нашей страной, ее культу�
рой и традициями.

Беседовала О.ЗИМОГЛЯДОВА

К иностранным студентам в ДонНТУ относятся лояльно
Окончание. Начало  на 1�й стр.
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В нашем вузе учатся более 250 ино(
странных студентов. Сегодня мы знако(
мим вас с одним из них ( Алаа Альшобе(
ке, а также с его впечатлениями о
Донецке и ДонНТУ.

Алаа Альшобеке приехал в Украи�
ну из Иордании. Сейчас он учится в
магистратуре ФКИТА. Парня уже
можно назвать старожилом,
поскольку в Украине живет седьмой
год. Один год отучился в Приазов�
ском университете, а затем поступил
в ДонНТУ. Кстати, дядя Алаа в свое
время окончил киевский вуз, а стар�
ший брат � наш университет. Алаа
очень нравятся Донецк и его жители,
отличающиеся в своем большинстве
приветливостью и доброжелательно�
стью. К сожалению, в семье не без

урода � Алаа с горечью вспоминал о
скинхедах, убивших его земляка,
студента медуниверситета. Не прие�
млет он и сквернословов, пьяниц,
которые встречаются и среди его
земляков. Алаа считает, что такие
люди не имеют собственного досто�
инства и не уважают не только окру�
жающих, но и в первую очередь себя.

Впечатления от ДонНТУ у него
самые замечательные. Он очень бла�
годарен своим педагогам и одно�
группникам за понимание и под�
держку. Преподаватели знают, что
языковые трудности создают ино�
странным студентам в процессе
обучения определенные проблемы,
поэтому стараются объяснять мате�
риал наиболее доступно, дополни�
тельно занимаются с ними. Особен�
но благодарен Алаа своему руково�
дителю В.В. Червинскому и зав.
кафедрой В.И. Бессарабу, а среди
однокашников даже не может
отдельно выделить кого�то, так как
помогают все без исключения � с
расчетками, лабораторными, курсо�
выми.

Если бы время можно было повер�
нуть вспять, то Алаа прошел бы тот
же путь и снова выбрал бы своим
вузом ДонНТУ. По возвращению на
родину он будет всем своим близким
и родственникам советовать учиться
именно в этом университете.

В свободное время Алаа любит
играть в бильярд, бродить по городу,
наслаждаться природой в его парках,
ходить в гости к своим украинским
друзьям и общаться в Интернете. 

Он уверен, что будет скучать по
Донецку и своим приятелям, поэтому
надеется использовать любую воз�
можность, чтобы приехать сюда снова.

С. КОВАЛЕНКО

При поддержке
Sun Microsystems
25�27 ноября факультет вычислитель�

ной техники и информатики ДонНТУ
снова открывает свои двери для участни�
ков ставшей уже традиционной между�
народной научно�технической конфе�
ренции студентов, аспирантов и моло�
дых учёных "Информатика и компьютер�
ные технологии" (ИКТ�2008). Её цель �
развитие творческой активности студен�
тов, аспирантов и молодых учёных, при�
влечение их к решению актуальных задач
современной науки, сохранение и разви�
тие единого научно�образовательного
пространства, установление контактов.
В этому году конференция проводится
советом студенческого самоуправления
ФВТиИ совместно с Донецкой обла�
стной молодёжной общественной орга�
низацией "Донбасс". В ее организации
принимают активное участие не только
студенты, но и выпускники, которые с
теплотой относятся к своему родному
факультету и всячески способствуют его
развитию и процветанию. В этом году
конференция проходит при неоценимой
поддержке такой всемирно известной
компании, как Sun Microsystems.

Нынешний календарный год, как и про�
шлый,  мы  завершаем этой конференци�
ей. И хотя ее сроки немного сдвинулись,
это нисколько не повлияло на активность
студентов, особенно иногородних, а число
таковых с каждым годом увеличивается.
Сейчас к нам приедут участники из Киева,
Львова, Харькова, Кривого Рога, Одессы,
Бердянска, Кировограда, Алчевска и дру�
гих городов  нашей страны и ближнего
зарубежья. Надеемся, что наши ожидания
оправдаются.

Оргкомитет конференции

Студентка факультета эко�
номики и менеджмента из
КНР  Ди Шуань со своим
коллегой Хао Цзя устроила
для своих друзей, студентов
Польского Технического
Факультета (PWT), вечер,
посвященный китайской
чайной церемонии.  Шуань
и Хао давно дружат с ребята�
ми c PWT, а в прошлом году
Ди Шуань даже ездила вме�
сте с нами в Варшаву, где
студенты  PWT проходили
ознакомительную практику.
Отличное знание англий�
ского языка компенсирова�
ло для нее незнание поль�
ского, который, по призна�
нию Шуань, даже труднее
русского из�за особенностей
произношения. Эта поездка
сдружила нас всех, а после
возвращения с летних кани�
кул, которые китайские сту�
денты провели на своей
далекой родине, поговорить
было о чем � итоги Пекин�
ской Олимпиады, впечатле�
ния от летних поездок и,
конечно, экзотическая и
непривычная для нас чайная
церемония. 

Китайская чайная церемо�
ния, в отличие от  широко
известной и до предела заре�
гламентированной япон�
ской, более проста, однако и
в ней существуют правила,
которые обязаны соблю�
даться. Специальные набо�

ры керамических и фарфо�
ровых чашечек, украшенных
зелеными дракончиками,
меняющими свой цвет от
горячего напитка. Миниа�
тюрные стаканчики с иеро�
глифами добрых пожеланий
или стихов, предназначен�

ные не для питья, а только
для наслаждения ароматом
напитка, особый порядок
обливания чайников и зава�
ривания чая, множество
китайских сувениров, кото�
рые в конце были вручены
всем присутствующим, сде�
лали вечер незабываемым
для всех нас. Шуань жалела
только о том, что не было
специального столика с
деревянной решеткой, на
которую надо выливать мно�
го воды в процессе заварки �
такова традиция. А Хао ве�
ликолепно исполнил народ�
ную песню под аккомпане�
мент бамбуковых кастаньет
с очень простым китайским
названием, выговорить ко�
торое ни одному из наших
студентов так и не удалось.
Очень хочется поблагода�
рить наших китайских дру�
зей за море положительных
эмоций и пригласить их на
украинский вечер, который
вскоре планируется  прове�
сти на PWT!

Светлана ЖАТКИНА, 
студентка гр.КЭМ, 

участница чайной церемонии
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